
９月10日

(月）

９月11日

(火）

９月12日

(水)

９月13日

(木)

【一括方式】 30分

30分

17 11 柴山　賢一 市民クラブ

30分

16 24 宮城　憲彰 市政クラブ 【一括方式】

20分

15 25 永山　正幸 自民党市民会議
【一問一答方式
（１回目から)】

30分

14 6 萩原　活 自民党市民会議 【一括方式】

30分

13 28 浦　日出男 緑政クラブ 【一括方式】

20分

12 20 大塚　克史 公明党 【一括方式】

30分

11 18 田中　稔 緑政クラブ 【一括方式】

20分

10 8 北野　正徳 緑政クラブ
【一問一答方式
（１回目から)】

20分

9 12 古家　勉 社会民主党 【一括方式】

30分

8 29 長野　孝道 緑政クラブ 【一括方式】

30分

7 19 川内　敏明 公明党 【一括方式】

30分

6 21 小野原　茂 市民クラブ 【一括方式】

25分

5 14 崎山　信幸 自民党市民会議 【一括方式】

30分

4 22 早稲田　矩子 社会民主党
【一問一答方式
（１回目から)】

20分

3 1 橋之口　裕太 市政クラブ
【一問一答方式
（２回目から）】

25分

2 7 朝長　満洋 緑政クラブ 【一括方式】

時間

1 26 松尾　裕幸 自民党市民会議 【一括方式】

佐世保市議会
平成３０年９月定例会　一般質問順序

質　問　日 順序
議席

氏　　　　名 所　属　会　派 質問方式
質問

番号



 1 

 

○ 松 尾 裕 幸  （２５分） 
【一括方式】 

 

１ 児童虐待対応におけるＩＣＴを活用したシステム整備について 

 ○ 本年７月２０日に発表の「児童虐待防止対策の強化に向けた緊急総合対策」

について 

 ○ 要保護児童対策地域協議会の年２回の委員会の現状について 

 ○ 現在の児童虐待対応における「システム環境」の整備状況及びＩＣＴの活用

状況について 

 ○ 虐待事案担当とシステム環境整備担当職員について 

 

 

 

 

 

２ 介護予防・日常生活支援総合事業について 

 ○ 総合事業の目的・種類・利用の流れについて 

 ○ 平成２９年４月からの実施より、１年が経過した。どのような運営、効果が

見られるのか。 

  

 

 

 

 

３ 九十九島動植物園森きららについて 

 ○ 動植物園の今後のあり方について 

 

 

 



 2 

 

○ 朝 長 満 洋  （２０分） 
【一括方式】 

 

１ 特定複合観光施設（ＩＲ）の構想と推進について 

  平成２８年１２月に特定複合観光施設区域の整備の推進に関する法律（ＩＲ推

進法）が、平成３０年７月には特定複合観光施設区域整備法（ＩＲ整備法）がそ

れぞれ成立し、長崎県はＩＲ推進室を設け事業の実現に向けて取り組まれている

が、候補地として本市に所在するハウステンボス地域と公表されている中で、そ

の構想と推進の状況等について本市としての考えを問う。 

 

 

 

 

 

 

 



 3 

 

○ 橋之口 裕太  （３０分） 
【一問一答方式（２回目から）】 

 

１ 防災行政のあり方について 

 ○ 本市における現状と課題、また、今後の取り組みについて伺います。 

（避難所運営、民間避難所、避難行動要支援者等の避難状況、児童生徒の保護

者への引き渡し等） 

  

 

                               

     

 

 

２ 教育行政のあり方について 

 ○ 新教育委員会制度に移行後の教育委員会の現状と課題、今後の取り組みにつ

いて伺います。 

  （教育委員の定数、会議等の状況、政策立案等について） 

 

 

                               

     

 

３ 待機児童対策における新設保育所の整備進捗について 

 〇 当初開設予定から進捗がおくれている新設保育所の整備について、現状と課

題、当局の受けとめについて伺います。 

 

 

 

 

４ ＬＧＢＴの対応について 

 〇 ６月定例会後の検討状況と今後の対応について伺います。 

 

 

 



 4 

 

○ 早稲田 矩子  （２５分） 
【一問一答方式（１回目から）】 

 

１ 障がい者の就労について 

 ○ 佐世保市における障がい者の一般就労について 

  ・市役所を初めとする公的機関、製造業等企業、商店等卸販売業、飲食店等サ

ービス業における就労実態について 

  ・一般就労における課題について 

  ・今後の対策について 

 ○ 佐世保市における福祉的就労について 

  ・就労継続支援施設Ａ型・Ｂ型の利用実態について 

  ・福祉的就労における課題について 

  ・今後の課題について 

 

 

 

 

２ 公共交通の継続・維持に関する行政の責任について 

 ○ 平成３１年度からの「市民の生活の足・公共交通」を継続・維持するための

行政の責任はどのようになるのか。 

  ・させぼバス株式会社の役割 

  ・市民の声・要望の反映のさせ方 

  ・西肥自動車との連携の仕方 

  

 

 

 

 



 5 

 

○ 崎 山 信 幸  （３０分） 
【一括方式】 

 

１ 公共施設の老朽化に係る適正配置と長寿命化の取り組みについて 

 ○ 特に、小中学校、支所、地区公民館の施設についてお伺いいたします。  

  

 

 

 

  

 

 

 

２ 地域単位の防災訓練の状況と必要性について 

 ○ 今年７月の大雨では「避難勧告」「大雨特別警報」等発令されたが、市民の皆

様の危機意識が薄いように感じる。それぞれの地域における防災訓練等を重ね

ることにより防災意識の向上に努めるべきではないか、お伺いいたします。  

 

 

 

  

  

 

 

３ 連携中枢都市圏について 

 ○ 連携中枢都市圏の人口の将来像並びに連携して取り組むことを想定する分野

についてお伺いいたします。 
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○ 小 野 原 茂  （３０分） 
【一括方式】 

 

１ 佐世保市における平成３０年７月豪雨への対応について 

 ○ 二級河川相浦川水系における今後の対策について 

 ○ 災害警戒本部の活動と避難所の対応について 

 ○ 学校における水害発生時の登下校時の対応について 

 

 

 

  

  

 

 

２ 学校施設の長寿命化モデルの推進について 

 ○ 長寿命化モデルの推進について 

  ・学校の老朽化対策の考え方について 

  ・市民（地域住民・保護者）への情報の伝え方について 

 ○ 建材へのアスベスト含有について 

  ・アスベスト対策の取り組みについて 

  ・広報をどうするのか。 

 

 

 

  

  

 

 



 7 

 

○ 川 内 敏 明  （３０分） 
【一括方式】 

 

１ 中小企業への支援について 

 ○ 支援策の周知、利用促進について 

 ○ 事業承継について 

 

 

 

 

２ 市民の健康づくりの推進について 

 ○ 特定健診、がん検診の受診率向上について 

 ○ 健康寿命延伸プロジェクトについて 

 

 

 

 

３ 高齢者福祉の充実について 

 ○ フレイル予防の推進について 

 ○ 認知症サポーターの活動について 

 

 

 

 

４ 住宅施策の課題について 

 〇 市営住宅の空き部屋対策について 

 〇 市営住宅入居時の連帯保証人の取り扱いについて 

 

 



 8 

 

○ 長 野 孝 道  （２０分） 
【一括方式】 

 

１ 佐世保市国民健康保険の特定健康診査、特定保健指導の取り組みについて 

 ○ 生活習慣病の重症化を予防し、医療費の抑制について 

 

 

 

 

 

 

 

２ 西海橋の国登録有形文化財登録について 

 ○ 東洋一の景観美を誇るアーチ橋の西海橋、今後の保存方法等について  

 

 

 

  

  

 

 

 

３ 宇久島メガソーラー事業の進捗について 

 ○ 電力会社が、太陽光発電や風力発電事業の出力制御に踏み切る可能性につい

て 

 

 

 

 

 



 9 

 

○ 古 家  勉  （２０分） 
【一括方式】 

 

１ 災害廃棄物の処理について 

 ○ 広島県・岡山県や中国地方などで発生した西日本豪雨災害は国の激甚災害の

指定を受けており、今もなお被災地では、被災による「廃棄物」の処理が、な

かなか進んでいない状況である。災害の発生に伴う廃棄物処理について、環境

省は、全国の自治体に対し災害廃棄物処理計画の早急策定を要請しているが、

策定済みの市町村は全国で２４％にとどまっているという。近年、地震以外で

も気象変動に伴うものと考えられる災害が発生している状況であり、佐世保市

についても被災しないとは言えない。 

   本市における災害廃棄物処理計画策定の状況についてお尋ねいたします。  

 

 

 

 

 

２ 国際クルーズ拠点形成に向けた取り組みについて 

 ○ 浦頭地区における港湾整備の進捗状況について 

   国土交通省、佐世保市（港湾管理者）、カーニバルコーポレーション（クルー

ズ会社）がそれぞれ担う施設整備の進捗状況をお尋ねいたします。  

 ○ 浦頭地区供用開始後における周辺交通への影響と対策について  

   三浦地区と同規模の１６万トン級のクルーズ船が寄港できることとなるため、

１００台以上のツアーバスが往来すると考えられる。その影響分析はどのよう

にしているのかお尋ねいたします。 

 ○ 国際クルーズ拠点としての三浦地区運用状況について 

   国際クルーズ拠点形成の目標のひとつに、寄港予約「お断りゼロ」が掲げら

れている。三浦地区では、船舶規模により、海上自衛隊岸壁をあわせて使用し

なければならないが、これが「お断りゼロ」実現の支障となっていないか。現

状、海上自衛隊、防衛省とどのような調整を図っているのか。今後、「お断り

ゼロ」の実現に向けてどのように取り組んでいくのかお尋ねいたします。 
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○ 北 野 正 徳  （３０分） 
【一問一答方式（１回目から）】 

 

１ インバウンド観光対策について 

  国際旅客船拠点形成港湾の指定以降、ハード・ソフト両面において体制整備が

なされていると思うが、一部には中国からの大型クルーズ船事業に変調も見られ

るとの報道もある。 

そこで以下質問する。 

 ○ 大型クルーズ船によるインバウンド観光受け入れ態勢の現状と課題について

問う。 

 ○ １５０～３００名程度の小型クルーズ船観光は、上質な客層による体験型コ

ト消費と聞くが本市の取り組みや受け入れ態勢について問う。  

 ○ インバウンド観光は大型クルーズ船観光を入り口として、空港からの再来日

（リピーター）への展開が肝要である。リピーター対策はどのようになされて

いるかを問う。 

 〇 空港からのリピーターは主に格安航空（ＬＣＣ）を利用しているが、長崎空

港のＬＣＣ対応はどのようになっているか。同時に、長崎空港のあり方につい

ての本市の考え及びこれまでの対応について問う。 

 

 

 

 

２ いきいき百歳体操への取り組みから見る高齢者福祉のあり方について問う  

  いきいき百歳体操への補助金が年度半ばを前に既に枯渇したと聞くが、どのよ

うな事業計画なのか。また、この政策の効果として健康寿命が延伸した御高齢の

方々の福祉や社会的役割についてどのように考えるかについて問うものである。  
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○ 田 中  稔  （２０分） 
【一括方式】 

 

１ ７月３日の台風７号、７月５日、６日の豪雨災害に関連した被害状況の立ち合

いで感じたことについて 

 ○ 現在の林道及び市有林の管理状況と過去１０年間の林道及び市有林の維持管

理費について伺います。 

 ○ 農地災害復旧の受益者負担について伺います。 
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○ 大 塚 克 史  （３０分） 
【一括方式】 

 

１ 九十九島の環境保全について 

 ○ 近年の温暖化や海水温の上昇などによる影響について 

 ○ 九十九島ビジターセンターの取り組みについて 

 

 

 

 

２ 防災・減災対策について 

 ○ 河川の浚渫について 

 ○ 気象警報や防災・減災情報の伝達について 

 ○ ドローンの活用について 

 

 

 

 

 

３ 寡婦（夫）控除のみなし適用について 

 ○ 政令改正の施行に伴う本市の対応について 

 

 

 

 

４ 学校での心肺蘇生教育の普及推進及び危機管理体制について 

 ○ 小中学校におけるＡＥＤの設置状況 

 ○ 教職員へのＡＥＤ講習の実施状況、危機管理体制 

 ○ 小中学校における児童生徒への心肺蘇生教育の現状 
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○ 浦  日 出 男  （３０分） 
【一括方式】 

 

１ 働き方改革への取り組みについて 

 ○ 今回の働き方改革関連法は生産性の向上を主な目的とされているが、罰則つ

き残業時間の上限規則導入、同一労働同一賃金など労働者の視点に立った内容

が含まれている。少子高齢化に伴い、労働力低下が進行している中、特に地方

の人手不足が深刻化しているため、地方における働き方改革について  

 

 

 

 

 

 

２ 地籍調査事業について 

 ○ 平成２４年度に地籍調査が再開され、完了までに非常に長い時間が必要であ

り、現状の市中心部からの調査着手では周辺農村地域まで行き着くのに相当の

期間が必要である。 

   今後の進め方について 

 

 

  

 

 

 

 

３ バス運行体制の一体化と公共交通政策について 

 ○ バス運行体制一体化に伴う交通事業者としての考え方について 

 ○ 公共交通施策への展望について 
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○ 萩 原  活  （２０分） 
【一括方式】 

 

１ 佐世保市が有する市道、橋梁、ダム、ため池、公園などの長寿命化計画の策定

状況と進捗状況及び自然災害時における対策について 

 ○ 各部署において、公共構造物の長寿命化計画が策定されているが、その進捗

状況について 

 ○ 平成３０年７月の西日本豪雨において本市が受けた被害と危険箇所の状況に

ついて 

 ○ 長寿命化計画において年々進捗の遅れが生じているが、計画を実行するため

の対策について 

 ○ 平成３０年９月号の「広報させぼ」に本市の水事情が掲載されているが、ダ

ムの老朽化対策、長寿命化計画の進捗状況について 

 

 

  

  

 

 

 

２ 世界遺産「長崎と天草地方の潜伏キリシタン関連遺産」黒島の集落の観光客受

け入れ対策について 

 ○ 本年６月３０日に世界遺産登録が決定した黒島の集落の観光客の動向と受け

入れ態勢について 

 ○ 黒島地区における上水道、下水道などの整備及び島民、観光客の衛生問題に

ついて 
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○ 永 山 正 幸  （３０分） 
【一問一答方式（１回目から）】 

 

１ 佐世保市当局の二元代表制に対する認識について 

 ○ 市当局の二元代表制に対する認識について 

 ○ 市当局の議会に対する情報開示の現状に対する考え方について  

 

 

 

 

２ 施策における基準設定の考え方について 

 ○ 環境保全協定における基準の考え方について 

 ○ 指定管理者制度における基準の考え方について 

 ○ 数年契約における基準の考え方について 

 

 

 

 

３ 下水道計画認定にかかわる考え方について 

 ○ 都市計画区域における下水道計画区域との整合性に対する考え方について  

 ○ 公共下水道事業計画区域の拡張に伴う収益増加と都市計画税の他会計負担と

の整合性について 

 ○ 合併浄化槽補助制度の考え方について 

 

   

     

 

 

４ 介護保険制度の事務処理の手法について 

 ○ 認知症の法的権限と後見人制度の現状に対する認識について 
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○ 宮 城 憲 彰  （３０分） 
【一括方式】 

 

１ 第２期佐世保市地域コミュニティ推進計画について 

 ○ 地域コミュニティの現状と課題について 

  ・ 町内会の現状と課題 

  ・ 地区自治協議会の現状と課題 

 ○ 計画の基本的方向性について 

  ・ 地域コミュニティの将来像について 

  ・ 地区自治協議会の将来展望について 

  ・ 施策体系について 

 

 

 

 

 

 

２ 機構改革と人材の育成について 

 ○ 観光商工部を経済部へと機構を見直す考え方について 

 ○ 政策推進センターの位置づけについて 

 ○ 人材の育成について 

 

 

 

 

 

 

３ 佐世保地域経済の活性化について 

 ○ 地域経済の動向分析について 

 ○ 十八銀行・親和銀行合併の行方について 

 ○ 起業・創業支援のまちづくりについて 
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○ 柴 山 賢 一  （３０分） 
【一括方式】 

 

１ 佐世保市の観光の取り組みについて 

 ○ クルーズ船観光客の受け入れ体制について 

 ○ 高後埼灯台を活用した地域振興について 

 〇 世界遺産、世界で最も美しい湾クラブ、日本本土四極、日本遺産に関する関

係自治体との連携について 

 

 

 

 

 

 

 


